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“中国笔墨”研究的一点体会
潘公凯

摘　要：中国书画的创作者和鉴赏者，作为知识精英，注重解决

自身的精神安顿、人生修养与社会文化的关系等问题，并将书法和绘

画发展成了一种以笔墨为形式语言的个性化精神追求表征系统，其中

的要点是“解”与“悟”，“像”与“图”，“图”和“像”、“笔墨”与

“人格”，“中西间距”和“两端深入”，尤以“体悟”为要。这种中国

笔墨的文化结构在世界视觉文化宝库中独一无二。

关键词：中国书画　笔墨艺术　人格修养　精神追求　文化结构

我从事的专业领域是中国画创作和中国绘画史论研究。在国际学

术交流中，一直有一个难解的困惑：欧美学者对中国绘画的研究，近

数十年来，成绩斐然，尤其以图像学的方法、社会学的方法、考古学

的方法，研究中国古典绘画，取得了许多细致深入的成果，有目共

睹。但是，他们在中国书画领域中有一个独特区块进不去，往往不重

视、不理解，鉴赏不了，也不好评论，这一个区块就是中国书画艺术

中的核心概念—笔墨。两千年来，所有从事中国书画的人都知道笔

墨非常重要，但到了20 世纪中西文化交汇的语境下，要说明笔墨为什

么重要，却成了一件十分困难的事情了。这与中医在世界医学领域中

的处境很相似。在全世界的人类文明进程中，中华文化一直是一条独

立的发展脉络，这一点是中外的汉学家们包括更大范围的文史哲学者

们基本上公认的，而且这个文化发展脉络一直没有中断。也正因为中

华文化是一个独立的脉络，与西方古希腊、罗马以来的欧洲文化，虽

然互有一些交流，但总体环境而言仍是隔绝的。所以中国文化当中的
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一些核心的成果与遗产在面向中国以外的研究者的过程当中，都存在

着文化背景的隔阂，存在着一个如何去研究对方、如何去深入理解对

方的角度和方法的问题。显然，不同文化的大背景大结构是有很大不

同的。

中国的书画，从世界范围来看，笼统地说，我们也可以把它看成

是“视觉文化”，或者称之为“视觉艺术”，但是“视觉文化”和“视

觉艺术”这个概念用到中国的书画艺术当中虽然有基本的共性，但是

又有很大的结构性差异。这种差异，很多研究学者们都已经注意到，

但没有充分地重视与深究，而是泛泛地相信西方当代的对于“视觉艺

术”的解释角度和方法，应该也能适用于解释中国文脉中的视觉艺术

的。这个观点现在看起来只是对了一半，虽有共通之处，但到目前为

止我们对于这两个文化体系当中的“视觉艺术”进行比较时会发现，

二者的文化结构差异相当大。由于中国传统文化中缺少上帝 / 真主的一

神教崇拜，中国书画的创作者和鉴赏者作为知识精英，为了解决自身

的精神安顿和人生修养问题，就将书法和绘画发展成了一种以笔墨为

形式语言的人格化精神追求的表征系统。将书画艺术建构成了共同爱

好者小圈子的人格修炼活动。而且对于笔墨，历来不作长篇大论的解

释，而是强调“体悟”。正是这一特殊的文化结构，使得笔墨的现代阐

释成为了困扰多年的难题。

具体些来说，在中国书画艺术的演进历史中，文字性的经验总结

其实是开始得非常早，而且成果非常丰富。这种文字性的总结，就是

书论或画论，虽然总量很大，但是对于一个中国文化环境以外的外国

人，或者是对于当代的年轻学生来说，会觉得这些书论和画论大都是

一小段一小段的简约文句，既不连贯也不具体，并非像现在世界通用

的论述方式，重视分析和综合的逻辑推理、深入细致的论证过程，而

是点到为止的感性总结。其中既有技术上的经验概括，也包括各种各

样的画理画法。拿到当代的语境来看，往往只是些格言、比喻，或者

评鉴纪要，缺乏深入系统地分析、研究和推论的完整性。连美术学院
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的中国学生要深入理解也有困难。所以，有必要把中国书画艺术当中

的核心问题，即我们目前集中研究的笔墨问题，在当代学术语境中重

新拿出来加以审视，而且重新对其进行反思和建构。要完成这个任务，

首先对笔墨研究的传统方法必须有一个彻底的审思与改变，转而进入

当代的阐释和建构。我的主张是：中国书画笔墨的研究，要“改变方

法，还原结构”。我想强调的是：这种审思、梳理、阐释和建构，在今

天必须放在一个全球化的共享的知识学平台上，也就是说，我们要在

全球通用的学术平台上建立中国书画艺术领域中的笔墨研究的新的方

法系统，或者说是要建立一个新的笔墨学方法理论。所以这个任务是

非常艰巨的，虽然已经有人尝试在做，但是要真正做好，都觉得非常

不容易。不妨举例来说：

1.“解”与“悟”

在传统的经验描述和文字概括当中，有一个重要的词叫作“悟”，

中国古人不太强调思辨论证，但是非常重视“悟”。“悟”一直是中国

文化在延续推进过程当中的非常重要的一种传承学习方法，或者说是

一种特殊的心智、心理的运作贯通过程。“悟”这个词只在东方文化中

占有特殊重要的地位，不仅在中国，在印度的宗教中，“悟”也是非常

重要的。在中国传统的对于学术和艺术的最高理解当中，“悟”所起的

作用十分巨大，尤其是受禅宗影响，可以“不立文字”，“直指顿悟”。

但在当下的信息社会中，年轻人所受的教育已离“悟”越来越远。学

生们越来越习惯于“解析论证”的方法。以往通过“悟”可以学到的

东西，在现代教育系统中，却不得不借助于“解”。在我们重新提出

“悟”的重要性的当下，我们也不得不求助于现代知识语境当中的拆解

分析和实证，这个转折就是我们当下要做的课题的难度所在。例如，

中国早期画论中的“写神”、“气韵”、“畅神”、“逸气”的等等概念，

都是难以解析与论证的，以往只能靠学习者的“悟性”与实践中的感

性体验。所谓“悟者自悟”，“悟”不了也只好怨自己。苏轼说的“观

士人画，如阅天下马，取其意气所到”，董其昌分南北宗，主张“一超
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直入如来地”。这类议论，都是知识精英对艺术本质的透彻感悟。后人

解析起来却很困难。然而，正是这些最难解释与论证的简洁语句，是

中国绘画理论中最核心的东西。

而西方文化历来重逻辑演绎，通过理性的分析与推理去认知客观

世界，解析和论证就是最基本的学术研究方法。再加上严谨的实验可

以证伪。就形成了当今国际化的十分有效的方法论体系。这就是上面

提到的当代知识学平台。近现代科技的迅猛发展，就是以此平台为基

础的。人文学科的现代成果，也是以解析、推理、论证为基础方法的。

此种与“悟”相对比的现代思路，我简称之为“解”。

“解”和“悟”这两种方法在我现在正进行中的“中国笔墨”的课

题当中，我认为都是需要的，不能偏废任何一个。而且我认为还要找

到一种结构，把这两种方法密切地结合起来。这种密切的结合是不容

易的，因为它是两种方法、两种思路，是两种心理过程，或者说是两

种心智的运作方式，其中许多地方是矛盾的，会打架。但即使如此，

我们为了把中国传统书画的核心部分让年轻人更能够理解，让中国以

外的学者更能体会，“解”和“悟”这两者又必须结合起来，才能适合

于中国古典文化的重新审理和现代阐释。

感知是依靠人类的大脑神经网络产生的，“悟”是各种不同的感知

之间的融会贯通。“悟”的过程，以往都是不可言说和不可分解的，很

难用思辨的语言把它说清楚，也很难把一个统全的感悟分解成一个结

构，或者分解成多个思辨的部分的组合，这种拆解非常困难。但是到

了当代有一个全新的有利条件，就是现代科技的发展，尤其是大脑科

学、认知研究和脑神经科学，包括由此而带动的视觉心理学的研究进

展，都是突飞猛进的。这些进展对于把“感”和“悟”如何来分解并

加以解释和论证，有非常重要的支撑作用。所以，以前不可言说、不

可理解的这个“悟性”，如今在现代科技的面前也正在被解密，神秘感

正在被揭开。比如说，近几十年来在美术学院的教学中，很少有人能

讲清楚中国绘画不同于西欧绘画的本质性差异究竟何在，独特性的价



跨文化对话第 43 辑16

值何在。对这个问题，学生们也基本上是“悟者自悟”。由此造成中国

画专业的教学质量一直充满争议。这种情况逼迫我去寻找更为“科学”

的解释方法与路径。在“中国笔墨”课题中，我从视觉心理学与脑神

经科学切入，提出了“具细表象”与“概略表象”一对概念，试图将

传统中国画与传统西洋画的心理基础解释清楚。我希望将“解”与

“悟”结合起来，也算是洋为中用。我认为我们必须从古代单向度的感

性经验当中走出来，走向对于感性的综合分析和把握，这当中是要包

含拆解、实验、推理、论证的思辨性的研究的。只有这样才能在当代

的知识学平台上，在当代年轻人的文化语境当中，去把握传统的感性

的称之为“悟”的认知方式，将“悟”与“解”联合起来，结合起来，

看看能否建构起新的方法论。

2.“像”与“图”

近百年来，我们只是在谈论：笔墨是中国绘画特有的技法讲究和

鉴赏标准，在西方是没有笔墨这一说的。中国人似乎也没有希望让西

方人看懂或搞明白。但当今时代不同了。我们中国的艺术家和学者应

该有一个共识：中国画特有的笔墨语言，不仅是中国文化的珍贵遗产，

更是全世界人类文化的共同遗产。而且这一遗产是可以服务于未来全

人类的精神生活的。所以这种特有的地域性的文化成果如何放到全球

化的语境当中，放到当今世界的共同的知识学背景、知识学平台上面

来陈述、讨论和研究，这就成为我们当代人笔墨研究中遇到的挑战性

难题。在这其中 ，中国书画艺术是以书法、绘画这两种视觉艺术形态

紧密纠结在一起的，而西方艺术是绘画跟雕塑紧密结合在一起的。从

当代全球视野的艺术研究角度来看，东西方艺术传统之间到底有什么

共性，又有什么差异，两者的文化结构到底有什么不同？是我们这一

代人应该深究的课题。举例说，我在进行中国笔墨研究时，为了对比

二者在视觉语言表达上的深层差异，我借用了视知觉心理学的方法，

提出了“像”与“图”这一对概念。

“像”是指的眼睛所看到的，真实的物像映入视网膜的映象，包
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括光线、色彩、形状、空间深度、动态结构等等。它是一个综合性的

极为丰富、极为复杂的从眼睛到大脑的输入与统合过程。也是大脑所

面对的，大脑所能够从外界接收到的客观世界，在大脑中所呈现出来

的表象。这个“像”是跟照片很接近的。但是人眼在看客观世界的时

候，其实没法如同照相那样，可以用迅速的、几十分之一秒的时间把

镜头视域当中的所有可视信息都平均地记录下来。眼睛看到的这个像，

第一它没有照相机那么快，第二，它不可能同时把视域当中的所有细

节都扫描到。眼睛看东西是有一个集中注意点的，在视域中心比较清

楚，周边比较模糊。这个注意点是在不断地迅速运动过程当中的，所

以眼睛面对这个客观世界所看到的，跟照相还是有很大的不同。但是

从“像”这个词的理解来说，“像”的特征跟照片很接近，可以做到具

细不遗。

另一个词是“图”。“图”简单地说是用手工画出来的繁简不同的

符号。当然并不是所有的“图”都是用手画出来的，电脑也可以生成。

只是说“图”的最初的起源是用手工画出来的。手工画出来的东西是

不可能一下子就具体到跟眼睛所看到的照片那样的“像”。要把这个

“像”画出来，画到比较逼真需要非常高超的技巧，这种高超的技巧是

西方艺术发展到文艺复兴达·芬奇那个时代才比较完备的。在此之前，

都无法画得太像。也就是说，在很长的历史阶段，人类还不可能把这

个复杂的客观世界完整地在一个画面上表达出来。那么“图”就不一

样了，“图”跟照相不一样。“图”是手工画出来的简略形状，“图”是

带有象征性、寓意性的一种“能指”，它的重点在于和“所指”之间的

关系。“图”并不需要把眼睛所看到的“像”统统反映出来，“图”是

对于客观对象的理解。图是关系的表述。人类画“图”，只是要把人们

大脑中的理解能够通过图形表达出来就可以了，不需要逼真与肖似。

一旦人类在大脑当中建立起一个“图”（图形）和客观对象之间的稳

固关联，即建立一个稳固的“能指”和“所指”之间的脑神经关联，

“图”的功能就建立起来了。比如说我们常看到的儿童画，3 岁、4 岁
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的小朋友就开始可以画“图”了，比如说画一个脑袋，不管是叔叔的

脑袋还是阿姨的脑袋，还是小朋友的脑袋，都被他画成一个圆圈，还

会画上两个眼睛，至于鼻子和嘴巴，只要能够画对相互的位置关系就

可以了。只要把这几个简单符号画出来以后，几乎所有的小朋友都能

知道，画的是一个人脸，连大人也能看懂。再比如说，画一个女孩子，

就要穿上一件裙子，裙子被画成是一个很简单的三角形，但是这个很

简单的三角形在所有的小朋友和大人的眼中，都能被认知为是小女孩

穿着的一条裙子，这就叫“图”，它带有示意性。“图”是一种符号，

“像”是一种映像的显现，这是两者的根本区别，“图”是关系的表达，

是象征性的符号，可以非常简略，其本质是理解的结果。

“图”和“像”是视觉艺术的两种主要表达方式，或者是主要叙

事方式。那么这两种主要的表达方式在西方的文脉当中，是不是都有

呢？当然也都有的。最早的时候，西班牙洞穴岩画是“图”，但是也带

有“像”的成分，因为它并不完全是用线条勾勒的，而是有一点颜色，

有一点明暗，画得也相当准确，所以这个时候的岩画，实际上已经是

非常有经验的原始人画的。但是其他地方的一些岩画，就仅仅是用线

来表达的，简略的线。这些简略的线勾勒出的图形，“图”的成分是绝

对主要的，几乎没有“像”的成分。所以在古代原始绘画当中，其实

“图”仍是占了很大比重的。发展到后来，绘画技术提高了以后，尤其

是罗马时代以后（罗马时代留下来的绘画作品非常少，主要是雕塑作

品），一直到文艺复兴，这个“像”的表达，才真正达到了比较完备的

技巧层次。从文艺复兴到19 世纪末的四五百年中，整个西方的古典艺

术，它主要的表达语言都是“像”。直到 19 世纪末 20 世纪初，西方绘

画才发生了一个重大的转折，就是后期印象派以后的现代主义运动。

西方现代主义运动有一个基本的取向：向原始艺术学习，即重新回到

原始审美的某种状态。在这个现代性趋势当中，包含着一个最根本的

变革，就是从文艺复兴以后的古典主义绘画的巨大成就和非常成熟的

写实主义高峰期，突然转向了一种原始趣味或东方趣味的图式。也就
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是说，放弃对于“像”的再现，突然又回过头去接受符号性语言的启

发，重新走上了“图”的象征性和寓意性的这么一条路。这就产生了

一种非常有趣的现象，即现代主义发展的整个过程，可以说是在向原

始艺术回归，向线描平涂的东方艺术倾斜。例子不胜枚举，比如毕加

索如何去借鉴非洲雕刻，马蒂斯如何受到日本浮世绘的影响等等。回

顾现代主义一百年的发展过程中，显然是重新回到了以“图”为主的

视觉艺术状态。这是在西方文化脉络中，从“像”到“图”的回溯性

现代变革。

中国最原始的绘画，我们现在能够看到的最早的就是汉墓的帛

画，或者更早一点的，是彩陶或玉器雕刻的简单纹样等等，这些最早

的视觉艺术表达都是“图”。这个“图”，跟世界各地的原始状态、早

期状态有比较大的相似性。人类的原始绘画都是“图”，各地域都差不

多。但是中华文脉中早期的“图”，是跟书法紧密联系在一起的，所以

中国一直有一个说法叫作“书画同源”。所谓“书画同源”，同在哪里

呢？同在“图”这种视觉符号上，即“图”这种表达观念上。中国文

字的形成的一个来源是“象形”，所以称为“象形文字”。“象形”这个

概念就是“图”，“图”的功能主要是象形，它是人们对客观对象的一

个理解，是寓意符号，它与客观对象有点联想的关系，但又不是客观

对象的“像”的模拟，它是带有指示功能的一种符号。中国的方块字

最早的时候就是出自于象形，象形同时也是中国绘画的原始动机，所

以这二者的原始出发点是一致的。正因为如此，书和画在两千多年的

历史发展当中，一直是紧密地纠缠在一起的，是互生互动、互相影响

地纠缠在一起的。中国文化在两千年的发展过程当中，“图”作为绘画

的源头主要用于青铜器纹样，画像石、墓壁画等等。顾恺之画山画树

还是很概念，还是简单程式。魏晋时期一直到唐代，绘画技巧不断进

步。这个时期的发展过程是中国绘画从“图”向“像”演进的一段历

史。魏晋时期基本上是“图”，“像”的成分比较少，无法画得很写实。

发展到唐代，技巧经验不断积累，画得越来越逼真了。尤其到宋代，
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已经可以把客观事物画得很真实，写实的技术已经比较成熟。在中国，

唐宋基本上被公认为是中国绘画写实能力的高峰。

但是中国绘画写实能力的高峰如果跟西方绘画写实能力的高峰，

即文艺复兴之后的那一段时期的技术相比的话，中国绘画线描为基础

的写实技巧，仍然不如西方绘画的色彩摹拟写实能力，作为“像”的

精确性还是有一些差距的。中国绘画的写实能力长期在向平光勾线的

方向发展，而西方绘画的写实能力主要表现在光线和色彩的运用以及

解剖、透视上，取向不同。光线、色彩和透视，包括解剖这几个因素

是西方写实绘画的技巧支柱。而中国的写实倾向，仍然在线的勾勒的

基础上进行填色和渲染，色彩运用少，而且带有比较概略的倾向，古

人称之为随类赋彩。它不是针对对象的个别特性赋彩，而是随对象的

所属类型赋彩，这就与西方很不一样。所以，中国绘画在色彩明暗、

透视、解剖这些方面都无法达到文艺复兴之后的西方古典学院派达到

的那个摹拟自然的精准度。

但中国绘画在另外一个方面是达到了西方绘画所没有的高度：唐

宋时期，虽然是以“像”的成分为主，但是这个“像”是以白描为基

础的，用笔线勾勒来把握和展现形象的。西方绘画也用线，达·芬奇、

米开朗琪罗之后的古典主义画家，都有铅笔或者是炭笔的素描，这些

素描都是由线构成的，但是他们的线和中国绘画的线在本质上是有很

大不同的。所以，在线的使用的技法多样性上，如何用线来表达客观

对象和抒写主体情感这个思路上，中国绘画的两千年发展是走得最深

入、成果丰富、最复杂最高深的。所以从这个角度来看，至中国唐宋

时期，虽然中国绘画的写实技巧也是一个高峰，但是中国绘画的写实

技巧是建立在线描的成就上，而不是建立在色彩明暗和透视、解剖的

成就之上。总体上说，两大文明脉络当中，都有一个阶段是绘画从

“图”向“像”的方向发展，在此方向上，由于“像”的再现和表达要

求绘画者具备高超的技巧，所以，这是一个写实技巧逐步积累的发展

过程。这个发展过程西方绘画有，东方绘画也有。但是西方绘画的历
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史中，这个发展过程的时间很长，一直到 19 世纪。而中国绘画的这个

过程至唐宋，就已经到达了高峰，抵达高峰之后中国绘画就开始转向

了：对形似的要求减弱，对笔墨的要求加强，笔墨成为独立的视觉语

言。作品转向了以线为主，减少渲染和色彩，以墨为主，以“图”为

程式语言的发展道路。而在西方绘画中，这个转向是在19 世纪末到 20

世纪初的现代主义转折过程中才出现的。我曾在复旦大学的一个美学

研讨会上有一个发言，名为《宋元之变与后印象之变的可比性》，谈的

就是中国绘画从宋代到元代是经历了从“像”到“图”的转折，而西

方绘画发展到19 世纪末到 20 世纪初的后印象之后的现代主义的兴起，

也正是经历了从“像”到“图”的转折，这两个转折发生的时间差距

还是比较大的，中国转折更早，而西方转折比较晚。这二者之间的比

较，其实是一个深层次的研究课题。这个转折研究不仅直接关系到如

何理解和解释中国绘画发展的独特道路，而且是中国书画艺术当中的

“笔墨”这个核心结构之复杂性的一个根源。

3.“笔墨”与“人格”

在中国绘画两千多年的发展历史中，书论与画论出现很早，从中

可以看出中国的文化精英对于绘画、书法的实践与研究是很早就介

入了的，中国书画早已成为文化精英的生活方式。在世界范围内比

较，中国的书画是非常精英化的艺术，它的记载与理论非常丰富、复

杂，而且着眼点很高。中国的书画理论是中国文士精英创造积累的文

化遗产的宝库。这里面有一个非常重要的核心观念，就是书品和人品

之间的关系，画品和人品之间的关系。准确来说，是书画笔墨和人格

理想之间的表征关系。这个关系是中华艺术所特有的，是一个特殊的

文化结构。泛泛的理解，可以说，精英化的艺术作品里面都有某种文

化精神内涵，这在西方的整个脉络当中，不仅也有，而且也是主导性

的。西方绘画的背后也是饱含着文化精神，但是西方绘画饱含的文化

精神有一个统摄性的特征，即是以“一神教”的上帝为指引，或者说

是以上帝的光辉，神性的光辉作为整个视觉艺术的统摄和引导，它的
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文化精神是导向外在的人格化的上帝这样一个彼岸的对象目标。上帝

的存在在艺术中表现为一种光辉，表现为一种神性内涵，表现为对未

来社会的美好想象，艺术的精神性都是以对上帝的信仰这样一个统摄

性的背景为前提的。而中国由于整个文脉当中没有西方的唯一的上

帝，中国是一个以儒学为主导的，泛神论的东亚文化结构。这种泛神

论的文化结构，虽然也有神，却是多种神混合在一起的。除道教佛教

之外，还有中国的古代家族观念中的祖宗祭拜，还有雷神、火神、河

神、地藏菩萨之类的各种各样的祭拜对象，这些加起来显然是属于泛

神论的偶像观念。在中国整个社会文化中，其实是处于比较次要的

位置。

中国文化主要是以儒学为代表的对于现世的、伦理的、个体的人

生理想为主轴的世俗化结构。这种文化结构的精神性导向，不是万能

的上帝，而是贯穿两千年的文士阶层的人生理想。此种人生理想是代

代相传的，文化精英们都普遍认可和崇拜的典范人物的人生榜样体现

出来的。比如说魏晋时期的代表人物王羲之、顾恺之，唐代的王维、

颜真卿，宋代的苏东坡、米芾，元代的黄公望、倪瓒，明代的徐渭，

包括后来明末清初的八大山人等等。这些典范人物不是神性的偶像崇

拜，也不是虚构的神话，他们就是生活在现实世界的人，是历史上确

实存在过的。他们的一生不仅是要有重要的功绩，对于中华文化的发

展，对于社会进步曾有重要的贡献，而且他们的人生还带有曲折的传

奇性。他们的整个人生和多方面的成就被后来的中国知识阶层、文士

阶层所敬仰和崇拜。这些代表性的典范人物，他们对于中国文化，尤

其是中国书画的精神追求起到了在西方文脉当中的上帝的光辉所起到

的那种引领性的作用。所以，中国的书画艺术，在文士们的参与主导

下，精研笔线的复杂性、强化笔线的表征性，建构起“笔墨”这个语

言核心，形成了一种特殊的能够表达中国文士阶层的人格理想和才情

学养的一套“能指”和“所指”互动互成的语言结构。这个语言结构

的核心，就是通过毛笔在纸面上的运动痕迹固定在纸面上以后，所形
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成的独特的视觉形态来抒发文士们的修养与情怀。这个视觉形态的背

后是一个创作和鉴赏结合在一起的文化结构，这个文化结构把书画作

品当中的笔迹墨痕，跟创作者内心所要表达的文士阶层的人格理想之

间，在脑神经心理学层面，建立起了稳固的、复杂的关联。而对于当

下学术语境中的笔墨研究课题而言，如何解释和论证这一稳固的大脑

神经关联，自然就成了最大的难点。我在课题中用脑神经运作模式的

“拓扑性同构”来解释论证其中的复杂联系，即是一种大胆的尝试。这

个联系是中国绘画和中国书法的核心，是中国审美学的研究核心，也

是绘画心理学的研究核心。所以，中国的书画笔墨在中国文士阶层的

生活中，是一种行之有效的个人修炼的手段，是一种实现自我超越的

途径，是在没有万能的上帝的文化语境中，知识精英的精神寄托之所

在。这一点是在西方的，或者是全世界的其他地域文化当中都没有的

值得特别关注的文化遗产。所以书画笔墨和人格之间的关系，是一个

特别重要的课题。上述“像”与“图”、“笔墨与人格”两组案例，仅

仅是举例。是想探讨如何在当代语境下建构一个适合于中国笔墨研究

的新的方法论。

4.“中西间距”和“两端深入”

近些年，法国有一位重要的学者，弗朗索瓦·于连，他来过中国

很多次，不仅是一位汉学家，而且是一位以研究古希腊哲学为主业的

哲学家。在他和我的多次交谈中，他都强调了他的一个观点：他认为

不同的文明、不同的文化脉络之间是有重大结构性差异的，不同的文

化脉络各自形成了自己的复杂的文化结构，就像植物的枝干和根系，

纵横交错。这些文化结构是各种不同因素互相嵌套在一起的，互为因

果，互动生长，是很难被分拆的。所以，相距比较远的两种文脉互相

发生碰撞的时候，于连主张不要简单地表面地去把两种文脉中单个的

因素拿出来，想当然地捏合在一起，而应该是要把二者都看成独立的

整体，要首先各自深入地研究，深入地去理解，然后才可以探讨能不

能融合起来，变成一个新的东西。他认为不同文明之间首先应该保持
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互相之间的距离，用了一个他自创的词来称呼，他称之为“间距”，二

者要保持“间距”。于连认为，两种文化之间的这个间距应该保持很长

的时间。当然他也强调，这个间距并不是互相拒绝联系，或者互相不

交流，而是应该相反：互相之间要不断地见面，不断地沟通，不断地

理解，不断地互相做解释。这其中有一个重要的工作是翻译，强调二

者之间要不断地互相翻译。因为两种文脉是两种文化结构，构造形态

与语言表达都不一样，所以翻译从本质上讲是永远没法做到完美的，

即使永远都可能做不好，也要永远做下去，仍然要一直不断地翻译，

无数遍地翻译，只有这样才能够不断加深互相理解，这个翻译的过程，

互相了解的过程，其实是最重要的。于连在这方面的观点我很赞成，

看法很一致，我们都主张在当下，在艺术上，仍要强调二者之间的间

距，而不要简单地去将两者嫁接，简单地去捏合或者凑合，这会造成

结合的结果水平会下降，会把两种文化简单化与矮化，会掩盖两种文

明的各自的成就。

于连这个思想跟我父亲潘天寿先生在半个世纪前的学术主张几乎

是完全一致的。潘天寿先生在20 世纪 50 年代各艺术院校都推崇苏式素

描的时候就曾明确地提出，“中西绘画要拉开距离”。这个拉开距离不

是说双方互不见面，互不沟通，而是要保持各自体系的完整性，在不

断地沟通和互相了解的同时，要保持各自的独特性和体系自洽性。我

自己，在 20 世纪 80 年代也提出过一个学术主张：“中西绘画要互补并

存、两端深入。”理解中西绘画的差异与共同点，应该从西方现代和中

国传统两端去分别深入，两端要并存，要互补。我强调我们应该对中

西绘画这两端都要进行深入研究，没有深入研究，就不知道对方艺术

中最精华的东西在哪里。于连的观点、我父亲的观点和我的观点，三

者在总体上是相当一致的，都已经感悟到了中西绘画之间互补关系的

重要性，都充分地承认两大文化系统都具有巨大的文化深度，都是人

类最值得珍视的文化遗产。也正是出于对这两大文化体系的高度的尊

重和对于全人类文明成果的敬畏之心，我们一定不要把这二者曲解和
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庸俗化，我们一定要深入地去研究，互相启发。不管是“中西间距”

的观点也好，还是“两端深入”的观点也好，其实都在表达对这两大

文化系统所获得的成就的高度肯定，而且始终带着谦卑的崇敬之情。

越研究中国书画传统中的精粹部分，越觉得中国笔墨背后的文化

结构在世界视觉文化宝库中独一无二。从全球艺术史的大格局来看，

中国文士精英们的这项创造性成果，由于其出发点和目标都是为了解

决在没有万能上帝  的社会环境中，文化人在此岸此世的有限生命途程

中的精神安顿问题，因此，笔墨背后的这个创造性文化结构，在经过

适当的现代转型之后，是完全可以面向未来的，而且正是未来高科技

信息化的异化社会中，所需要的返璞归真的审美超越之途。


